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北宋毕升在公元 11 世纪便发明了泥
活字，稍后又有人发明并应用了木活字，金
属活字虽始自朝鲜，但引入中国也是很早
的事情。然而，直到 19 世纪末，雕版印刷仍
然在印刷界占据压倒性的垄断地位，活字
印刷品虽不能说凤毛麟角，但数量和影响
远远不如雕版印刷品。反观西方，古登堡在
1450 年发明第一台活字印刷机后，活字印
刷很快风靡全欧洲。

个中原因当然复杂，有技术上的：西方
的字母数量有限，形制规范，不似中国方块
汉字字多形异，更便于推广活字印刷。但这
不是最主要的原因，否则何以字体相近的
朝鲜，其活字的应用反倒远远多于中国本
土？

活字印刷最大的优点是不必一块块雕
刻印版，更不必因为一字刻错而毁版返工，

相比雕版印刷，它更适宜快速出版和在一
定的时间内用较低的劳力和成本印刷大量
不同的书籍。但这一优点对于宋元明清的
中国出版界并不重要。

当时出版的书籍主要可分为经史子集
四类，经和史发行量最大，却都是历史流传
下来、很少改动的东西，像四书五经这样的
典籍更是一传几千年。出版这些书，费大力
气雕刻一套印版，只要确认无错误，就可原
封不动地用上几十甚至几百年，而使用活
字排版反倒要经常复排，对于文化不高的
排字工而言，出错的概率反倒大于雕版，成
本也未见经济；而子、集等杂书倒是发行量
小，品种多，本来适合用活字的，但写这些
的往往不是殷富官宦就是才子学士，对于
他们而言，雕版印刷可以讲究刀工字体的
风格特点，而活字印刷则只能用呆板的印
刷体，明代胡正言发明套色雕版彩印之后，
雕版对于这些人的魅力就更大了，而且他
们的财力通常也能承担这样的开支。

例外也不是没有。元代的活字印刷一
度在官方印所盛极一时，为了应付繁重的
排版检字工作，一位叫王祯的人发明了能
大大提高检字效率的转轮式排字盘；明代
流行的话本小说等，大多是活字版本；而清
代，为了印刷《古今图书集成》，国子监一次
性铸铜活字达一亿四千六百万个之多。

这些例外的背后，有其深刻的原因。元
代以少数民族立国且疆域辽阔，特殊的行
政官吏体制和多民族官员共治的局面导致
了元代官方文书的浩瀚繁杂，印刷这些更
新频率极高的文书之类，费时费钱的雕版
印刷是无法胜任的，而可以任意快速排版
的活字却正合此任。也正因为如此，清代前
期出版的《邸报》，从手抄改为印刷时，也立
即选择了活字，因为每期内容不同、出版频
率较高的《邸报》是不适合一期期雕版付印
的。明代开始印制统一抬头落款的空白文
书，文书正文由书手誊写，于是，适合保存
和反复印刷同样东西的雕版再一次大行其
道。

明清小说话本被时人贬为不登大雅之
堂的俗品，却极受民间市井的欢迎，属于流
行程度很高的印刷品，印刷者往往是牟利
性的私人书商。作为以利益为最高目的的
书商，出于迎合市场和消费者口味的需要，
他们必须做到出书新、出书快、价格公道，
并能及时随着市场口味的变化而改变品
种，这样，灵活方便的活字取代昂贵笨拙的
雕版就成为了必然。

有时，一些本来用雕版印刷的书籍会
因为特殊原因而使用活字，如西夏印《大藏
经》、清代印《古今图书集成》，都是要求在
一定时间内完成数量庞大、品种繁多的典
籍卷册的出版付印工作，使用活字几乎成
了他们必然的选择。而一旦条件许可，就会
重新走到雕版的老路上去，如西夏续刻的
佛经又重新采用了雕版，清代国子监后来
出书更多，也重新逐书刻版，把多达一亿多
的铜活字送去铸成了铜钱。

西方古登堡的活字正好发明在文艺复
兴兴起、德国宗教改革开始、需要大量印刷
品的时期，其首次推出的活字印刷品，恰恰
是第一次用德文这样的民族文字而非宗教
性的拉丁文出版的《圣经》，不正说明了这
一点吗？因为西方的活字印刷术是在时代
和市场需要的时候适时产生的，所以很快
成为印刷界的主流。而在中国，千年不变的
经史子集出版为主流的模式，使得易于保
存初样、适于重复印刷相同文字的雕版成
了印刷界的主宰。发明活字的毕升本人任
职于私人书肆，应用活字最普及的也偏偏
是印刷流行读物的私人书肆，这难道不是
令人深思的事情吗？

(本文作者为知名专栏作家、评论人)

他让东西方如此接近【文化大家】

□黄万华

近400年风雨侵袭中越发
庄严肃穆的法兰西学院有一
堵“不朽者”之墙，上面镌刻着
所有院士的名字：拉辛、高乃
依、孟德斯鸠、伏尔泰、雨果、
大仲马、泰纳、柏格森、法朗
士……每一个名字都让驻足
者肃然起敬。2002年，这堵墙上
有了第一个亚裔院士的名字：
从中国来到法国的程抱一。

程抱一1929年出生于济
南。我读他的诗文，总感觉到
涌泉的古城在他心灵中的滋
润。他从南京金陵大学外文
系毕业后，正逢因抗战中断
的旅欧留学得以恢复，赴法
留学，在巴黎第九大学取得
博士学位，随后任教于巴黎
第七大学东方语言文化系。

上世纪60年代，程抱一

求学期间就与罗兰·巴特、列
维·施特拉斯、拉康、福柯等
著名学者交往甚多，当时结
构主义兴起，程抱一既敏感，
又功力深厚，运用这一西方
最新的研究方法系统研究唐
诗和其他中国艺术，《中国诗
语言》和《虚与实——— 中国绘
画语言》等著述问世。他不仅
在西方现代理论的视域中将
中国独有的艺术宝藏一一展
示在西方人面前，而且通过
中国诗画“把中国思想的精
髓提炼出来，对生命的本质
进行了思索”，法国艺术界和
学术界叹为观止。自此，程抱
一像个辛勤的摆渡人，来往
于中西文化之间，其作品一
次次让法国报刊惊叹：程抱
一让东方和西方这两个世界

从来没有过地接近！
1999年，程抱一发表了

用12年心血写成的长篇小说
《天一言》，翌年获法国极有
影响的费米娜文学奖。很高
兴的是，《天一言》的中译本
是在济南首次出版的。记得
那年寒假，我和家人一起读
到《天一言》，都觉得写得好
极了，多年后，家人还会惦记
着，将来退休了，把《天一言》
改编成影视。

《天一言》精彩地阐释了
程抱一的“第三元”思想：一元
的文化是死的，是没有沟通
的，比如大一统、专制；二元是
动态的，但是对立的，西方文
化是二元的；三元是动态的，
超越二元，又使得二元臣服，
三元是“中”，中生于二，又超
于二。两个主体交流可以创造
出真与美。这一思想既来自以
老子思想为代表的中国思想
的路线或方式，又吸取了主体
间性等西方现代思想资源，或
者可以说，“第三元”是在西方
语境中完成的中国文化传统
的现代转化。

《天一言》的中文版自序
引用了法国作家普鲁斯特所
言“真正的生命是再活过的
生命。而那再活过的生命是
由记忆语言之再创造而获得
的”，而程抱一意识到，“人与
神、人与人、人与天地”，任何
二元之间的对话关系都会产
生“真三”的最高境界，而语
言正是实现二元向三元转化

的决定性因素。
2005年，程抱一的诗集《万

有之东》被列入法国伽里冯出
版社具有经典意义的《诗》丛
书出版，在法国销售一空，一
版再版。程抱一曾解释，“万有
之东”的“东”并不是指东方，
而是指超越“万有”之外，超越
东、西之外，超越一切之外的

“东”，这是一种包容一切的境
界。《万有之东》中的万物都充
满了生命的灵性，都会唱歌或
自语，彼此交流，还与人类对
话。而一首首诗就如一幅幅神
韵生动的中西山水画，或笔墨
淡雅有致，或色彩浓重有序，
但都弥漫出和美的气质，而又
有着内在哲思的支撑，呈现出
从个人心灵深处喷发而出的
跨文化对话的魅力。

“二元”无法回避，也不能
否定，我们往往生活在“二元”
之中，但生命要向“三元”探
求、提升、包容、开放。谁拥有

“第三元”，谁的生命就将永
恒；一个民族懂得、实践“第三
元”，将是民族之大幸。所以，
程抱一的“第三元”思想一直
让我入迷、向往，以至于今年
初山大自主招生面试时，要我
现场出题，我想到的第一道题
就是下面这道：老子《道德经》
第四十二章言：“道生一，一生
二，二生三，三生万物，万物负
阴而抱阳，冲气以为和”，你能
谈谈对老子这段话的理解吗？

(本文作者为山东大学文学
与新闻传播学院博士生导师)

程抱一像个辛勤的摆渡人，来往于中西文化之间，其作品一次次让法国报刊惊
叹：程抱一让东方和西方这两个世界从来没有过地接近！

【探究真相】

活字印刷在中国

为何迟迟得不到普及

□陶短房

陈炯明(字竞存)是近代
中国最具争议的历史人物，
当年国民党以“党化教育”之
需，斥之为“叛徒”、“军阀”，
可见其中莫大贬义。事实上，
陈炯明参加辛亥革命、护国
讨袁和护法运动，尤其主政
广东期间，严禁烟赌，发展教
育，提倡新文化运动，坚持

“联省自治”的政治实践，反
对武力统一中国，不失为政
治上的一种远大目光，亦因
此，与孙文政见相左，最终决
裂。从那以后，国民党史家对
陈炯明大都“诬蔑诟谇”，国
民党元老之一莫纪彭痛心疾
首，尝言：“大多出诸个人之
恩怨好恶，而各种批评之悖
于史实者，莫甚于否定竞存
献身革命之光荣经历。”

七十多年过去，今人对
陈炯明的评价和认识或有改
变，尤其对他与孙文的矛盾
及生死冲突，能回到当时的
历史背景下加以辨析，这自
是理性的一种回归。不过，从
历史事实看，陈炯明确是一
位复杂多面的政治人物：你
说他是“军阀”，他一生最注
重的是“文事”，即如唐振常
所言，“他本人就长于文事，
虽掌军而反对军治”；你说他
出资捐助中共在广东的机关
报(《广东群报》)，他后来的政
治取向又突然转变；你说他
寄希望于在苏俄军事顾问帮
助下改造军队，他又极力反
对“党治”和“党化教育”；你
说他是孙文革命最重要的推
手之一，他却坚决反对武力
北伐，甚至认为选举“大总
统”非在其时，请孙下野……
尽管如此，政治经历复杂的
陈炯明，当年主政广东坚守

“联省自治”不失为历史的一

种理性选择，“就 20 世纪上
半叶而言，联邦制———‘联省
自治’是统一和发展中国最
好的道路”(袁伟时语)。

1920年以湖南省为首，西
南各省相继展开“省宪运动”，
广东社会也出现类似情况，

“这一方面是受到舆论报刊之
影响，而另一方面，实在也是
因为桂系和政学系控制下的
护法军政府在广州存在的三
年多期间中，使广东省民有了
痛苦的经验”(胡春惠语)。就陈
炯明个人而言，除受到风潮影
响之外，“且其在闽南之政治
经验，也是鼓励其决心自治的
原因”；再加上“护法已不足为
号召”(陈炯明语)，全国人民渴
望的不是武力讨伐，而是“和
平统一”。此时，北有遭指责的

“非法”(第二届国会正式选出)

总统徐世昌，南有“非常”(“非
常国会”不足法定人数，合法
性遭质疑)总统孙文，当时舆情
倾向，两极不已，惟清醒者这
样认为：“南北政府已完全破
产：论法则南北皆非法，论人
则南北皆不为国民所信，论武
力则南北自身皆无本领以统
一中国。欲解决此不死不活之
局，舍实行联省自治外，更无
其他比较妥善的办法。”

1921年春，广东省议会
起草省宪时，作为省长的陈
炯明“并驾齐驱地写了一个
密约，题为《建设方略》”，此
文件1922年5月首次在香港报
刊公开，其中强调建立“地方
分权”政制的必要，即“徒以
中央与地方之权尚未规定，
中央恶各省之异，而思以兵
力制服之。各省患中央之专
制，而思以兵力抵抗之，兵革
既起，政治之纷乱，乃不可收
拾矣”(《陈竞存先生年谱》)。

也就是说，联省自治的实质，
并非是要破坏国家统一，而
是在军阀割据的情况下，只
有废督裁兵，选择联省自治
的道路，建立一个有实权的
中央(联邦)政府，才可能实现
真正的统一。若如诉诸武力
来统一中国，即以新军阀或
拥有军权的党派来代替旧军
阀，到头来，还是弄成集权专
横的局面，这一政治远见，为
后来的历史所明证。

孙文就任非常大总统时，
出于现实考虑，开始也赞成联
省自治。在宣言中称：“……今
欲解决中央与地方永久之纠
纷，唯有使各省人民完成自
治，自定省宪，自选省长，中央
分权于各省，各省分权于各
县，庶几既分之民国，复以自
治主义相结合，以归于统一，
不必穷兵黩武，徒苦人民。”未
多久，孙文改变了对联省自治
的态度：中国原来即是统一
的，不应该把各省再来分开。
中国眼前一时不能统一，是暂
时的乱象，是由于武人的割
据，这种割据，我们要铲除他，
万不能再有联省的谬主张，为
武人割据作护符……

陈、孙二人之争越发激
烈，及至 1922 年发生“ 6·16”
广州围攻“总统府“、炮轰观
音山事件。以胡适当年的看
法，原本“是一种主张上的冲
突”，之酿成“武装的革命”，
最大的问题在于“政治不曾
上轨道”。但无论如何，当时
舆情认为“这件事表露了南
方内部的公开破裂，给联省
自治运动一个重大的挫折”，
和平统一运动终被以武力为
手段的革命所压倒，而此一
转折，对中国近代化方向的
影响，可谓深远。

陈炯明曾对美国教授杜
威说过，“中国所有的问题，归
根到底是‘真统一’的问题”。
在他看来，“北之军治，南之党
治，皆违反共和原则”，进而批
评道：“民国主权，在民而不在
军，尤不在党，此理甚明，何以
南北当局，死而不悟，非缺乏
政 治 常 识 ，即 属 倒 行 逆
施……”客观地讲，陈炯明主
张联省自治，主要依据来自当
时的社会现实，就广东而言，
不仅物产丰富，“更有庞大的
侨汇为其后盾”，在民国初年

“各省皆穷的情况下，被认为
是有着自力更生条件和最能
实行立宪自治之省份”，正如
当年驻北京美国公使雪曼向
国务卿所报告(1921年9月16日)

的那样，“南方政府在广州设
立一个极有效率和现代化市
政府，同时积极进行全省地方
自治，他们宣布的主义是由

‘联省自治’来建立一个联邦
政府。广东目前毫无疑问地是
中国最开明的一个省份，可能
也是管理最有效率的省份之
一”(《陈竞存先生年谱》)。同时
代的历史学家李剑农也认为：

“若要解决国内的争端，还是
非用联邦的方法不可，这是国
民团体的一般心理。”

从这一点看，陈炯明并
非是一个“空想的理论家”，
他的“政治理想”亦非毫无历
史价值。事实上，他是一个敢
于面对挑战，在上世纪二十
年代复杂的中国南方社会，
力求解决实际问题的“改良
者”，尽管后来失败了，但联
省自治作为近代中国一次良
性建设尝试，在历史上自有
深远影响。

(本文作者为历史学者，
著有《历史的复盘》等书)

陈炯明的政治理想【历史新解】

□范泓

陈炯明并非是一个“空想的理论家”，他的“政治理想”亦非毫无历史价值。事实
上，他是一个敢于面对挑战、力求解决实际问题的“改良者”。
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